



OBSERVATORIO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO

Revista

OBSERVATORIO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO

Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe · IEALC

ISSN 1853-2713

<https://publicaciones.sociales.uba.ar/observatoriolatinoamericano/>

Volumen 6 · Número 1 (enero-junio, 2022)

Reseña de *El colapso ecológico ya llegó. Una brújula para salir del (mal) desarrollo*

Maristella Svampa y Enrique Viale. Siglo XXI Editores (Buenos Aires, Argentina), 2020. 294 páginas.

Vanesa Blanco

RECIBIDO: 16 de enero de 2022

Reseña de *El colapso ecológico ya llegó. Una brújula para salir del (mal) desarrollo*

Maristella Svampa y Enrique Viale. Siglo XXI Editores (Buenos Aires, Argentina), 2020. 294 páginas.

Vanesa Blanco

El colapso ecológico ya llegó es una obra publicada por Maristella Svampa y Enrique Viale en septiembre del año 2020. Maristella Svampa, socióloga, escritora e investigadora, actualmente se desempeña como profesora titular de la Universidad Nacional de La Plata e investigadora superior del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de Argentina. Posee una amplia trayectoria en investigación, donde las principales temáticas abordadas refieren a la crisis socioecológica, los movimientos sociales y la acción colectiva. Por su parte, Enrique Viale es abogado especializado en derecho ambiental. En el año 2004, fundó la Asociación Argentina de Abogados Ambientalistas. Actualmente, se desempeña como abogado litigante en numerosas causas por daño y recomposición ambiental. Asimismo, es autor de múltiples trabajos sobre desarrollo, política, derecho y justicia ambiental.

Esta obra es el resultado de una investigación que cobra mayor relevancia debido a los últimos acontecimientos ocurridos en Argentina. En este contexto, el “chubutazo” contra la megaminería a cielo abierto y el “atlanticazo” contra la explotación petrolera en la costa marplatense, representa conflictos sociales con contenido ambiental que, en los últimos días, ocuparon un lugar privilegiado en el espacio público. Asimismo, esto se suma a la crisis ecológica que atraviesa el país producto de los múltiples focos de incendio. Estos casos, dan cuenta de un tipo de activismo que suma y potencia en términos de líneas de acumulación de luchas, busca amplificar las voces e influir en las diferentes agendas (Svampa y Viale, 2020).

En esta línea, el libro *El colapso ecológico ya llegó* traza una cartografía de los principales conflictos socioambientales sucedidos en Argentina en el siglo XXI. Por un lado, sus autores sostienen que este trabajo pretende abordar “los lazos existentes entre la crisis ecológica y la emergencia climática global, sus impactos locales y las dinámicas territoriales en nuestro país” (2020:17). Asimismo, realizan un recorrido que va de lo global a lo regional y local donde profundizan los modelos de desarrollo existentes y, a su vez, abordan la transición ecológica y sus dilemas.

Esta nueva publicación de Maristella Svampa y Enrique Viale¹, se encuentra conformada por siete capítulos. En el primero, titulado “Del Fracaso de las COP al movimiento por la justicia climática”, abordan el concepto *antropoceno* como diagnóstico crítico que, según sostienen sus autores, implica “la idea de que la humanidad ha traspuesto un umbral” (2020:25). Asimismo, presentan los principales factores que justifican la crisis socioecológica actual y dan cuenta del pasaje a una nueva era –el cambio climático, la pérdida de la biodiversidad y los cambios en el modelo de consumo-. También, recorren antecedentes internacionales de cumbres globales sobre el clima y el ambiente.

En lo que respecta a los movimientos de justicia ambiental y climática, destacan la participación cada vez más amplia de la sociedad civil y, a su vez, enfatizan en el rol de los jóvenes como actores sociales claves en la lucha contra el cambio climático. De esta manera, Svampa y Viale afirman que las movilizaciones “adquieren contornos sociales y participativos cada vez más amplios y transversales e incluyen a amplios sectores de la ciudadanía que toman conciencia de la gravedad de la crisis y la necesidad de exigir políticas activas urgentes y transformadoras” (2020:57). En el segundo capítulo, “De lo global a lo regional y lo local. La Argentina como laboratorio a cielo abierto”, el foco está puesto fundamentalmente en análisis de las dinámicas globales, regionales y locales del *neoextractivismo*. Según afirman sus autores, el *neoextractivismo* hace referencia a un modo de apropiación de la naturaleza y un modo de desarrollo insustentable (o maldesarrollo) fundamentado en la sobreexplotación de bienes naturales que, a su vez, “representa una categoría analítica de gran potencia descriptiva y explicativa” (p. 63). Asimismo, desarrollan los modelos de desarrollo insustentable (neoextractivismo) que se expanden en la Argentina –agronegocios, megaminería, fracking, mega-represas y extractivismo urbano –y analizan su conexión directa con la crisis climática.

El tercer capítulo, titulado “Conflictos socioambientales y crisis climática”, continúa con el análisis de la situación socioambiental en Argentina y sus vínculos con la crisis climática. Así, exponen los principales antecedentes, en lo que respecta a las luchas socioambientales, ocurridos desde el año 2003 hasta el 2019. En este sentido, analizan la forma en la que los diferentes gobiernos –presidencias Kirchneristas (2007-2015) y la gestión de Mauricio Macri (2015-2019)– han respondido a los diferentes conflictos socioambientales. De esta manera, Svampa y Viale afirman que “los modelos o estilos de desarrollo” no son aceptados ni naturalizados por la población, por lo cual “generan intensos debates por sus consecuencias económicas, ambientales, sociosanitarias, culturales y políticas” (2020:93). El capítulo siguiente, se titula “Los casos emblemáticos”. En esta línea, se exponen cuatro casos que permiten el estudio y análisis de la situación

¹ Svampa, M. y Viale, E publicaron en el año 2014 “*Maldesarrollo. La Argentina del extractivismo y el despojo*”.

socioambiental en Argentina. Así, desarrollan los impactos sociosanitarios del glifosato que según refieren los autores “la Argentina ostenta el triste récord de ser el mayor aplicador de glifosato por persona en el mundo” (2020:117). En segundo lugar, abordan la minería a cielo abierto y desarrollan el caso de los derrames en la mina Veladero en la provincia de San Juan, “el peor accidente ambiental del que tenga registro la minería argentina” (Svampa y Viale, 2020:143). En tercer lugar, desarrollan los impactos vinculados a la producción de energías extremas en el megaproyecto de la Vaca Muerta. Por último, abordan la transición energética hacia una sociedad postfósil. Así, desarrollan la explotación del litio en las provincias de Catamarca, Jujuy y Salta, poniendo énfasis en los debates que plantea este tipo de actividad.

En el quinto capítulo, denominado “Los puntos ciegos del modelo de desarrollo dominante”, Svampa y Viale sostienen que, en América Latina, la idea de *desarrollo* forma parte de un imaginario social hegemónico. De esta manera, realizan un recorrido a nivel local, nacional y global del cual se desprende un análisis de las fases del neoextractivismo. Asimismo, despliegan las consecuencias de esta actividad extractiva. El capítulo siguiente se titula “Conceptos, horizontes y narrativas relacionales”. Aquí, recorren narrativas relacionales (o enfoques postdesarrollistas) que postulan una renuncia a la idea hegemónica de desarrollo y plantean otros lenguajes de valoración de la naturaleza. Entre ellos, destacan los derechos de la naturaleza y el rol de los feminismos del sur y ecofeminismos. En esta línea, hacen referencia al *giro ontológico* afirmando que, en contraste con la visión moderna, “se concentra en el carácter relacional de los vínculos con la naturaleza, entre humanos y no humanos” (p.200). Asimismo, analizan el rol del saber científico en los conflictos socioambientales y apelan a la construcción más modesta y cooperativa de la ciencia. De esta manera, sostiene que “el diálogo de saberes va más allá de la construcción de un saber contraexperto o contrahegemónico de la ciencia porque apuesta a la valoración de otros lenguajes no científicos y a la democratización de las decisiones” (Svampa y Viale, 2020:226).

En el último capítulo, denominado “Las vías de la transición socioecológica”, abordan la transición hacia las energías limpias y renovables, la agroecología como alternativa a la agricultura moderna y la necesidad de repensar el modelo urbano. Luego de todo lo recorrido, entre sus reflexiones finales, afirman que la pandemia del coronavirus mostró el fracaso del modelo de globalización consolidado en los últimos 30 años. En esta línea, destacan la importancia de las diferentes propuestas globales y nacionales que articulan la justicia ecológica con la justicia social desde una perspectiva integral. Estas propuestas “en el Sur adoptaron el nombre de Pactos Ecosociales y Económicos y en el Norte, Green New Deal” (Svampa y Viale, 2020:265).

Para finalizar, esta obra es el resultado de una investigación profunda, y, ante todo, cabe destacar que sus contenidos contribuyen a pensar y enriquecer el análisis de los conflictos socioambientales en términos globales, regionales y locales. Así, se desprende un análisis que también permite identificar cuáles son las dinámicas políticas y económicas que tienen repercusiones en la degradación local de los recursos. Asimismo, otra de las características atractivas de la obra, radica en que las investigaciones y los ejemplos aquí presentes, evidencian la relación entre la crisis ecológica y las desigualdades sociales, resaltando la importancia de coordinar la agenda de la justicia climática con la justicia social. A su vez, se presenta como un trabajo de interés para académicos, estudiantes y personas preocupadas por temas ambientales, por lo cual se encuentra dirigida a un público más amplio que el estrictamente académico.

Referencias bibliográficas

Svampa, M. y Viale, E. (2020). *El colapso ecológico ya llegó. Una brújula para salir del (mal) desarrollo*. Buenos Aires: Siglo XXI Editores